

27 Mayo 1909

Nº2324 / OBR 228

EL PUEBLO OBRERO

DIARIO DE LOS TRABAJADORES DE TARAPACÁ

AÑO III

IQUIQUE (Chile) JUEVES 27 DE MAYO DE 1909

NUM. 380

Lejislacion obrera

«El MERCURIO toma nota satisfactoria de la de la noticia de que el parlamento a discutir ciertas leyes de carácter social obrero, tendentes a mejorar las condiciones de los trabajadores. (Telegramas de El Táctico).

Por fin las extravagantes teorías del economista Malthus, de que el Estado debía dejar abandonados a los obreros, van siendo vencidas en todo el mundo. Despues de haber ejercido influencia sin contrapeso en la Economía Política.

Inglaterra y Alemania, son las naciones que marchan a la cabeza de la lejislación social obrera. El espíritu práctico de la raza anglo sajona, parece que ha primado fuertemente, sobre los gobernantes y lejisladores de esas dos grandes naciones.

El comercio, la industria, la minería etc., todas estas manifestaciones del progreso efectivo están incorporadas a la Lejislación de todos los países—por qué no esta incorporando el trabajo? En qué principio de justicia desean tamaña aberración?

Si todos los hombres de lucida intelligenza y generosos sentimientos, ya sean filósofos, lejisladores, escritores, artistas, etc., reconocen la insipiosa necesidad de orden social, de incorporar las clases trabajadoras a la Lejislación para ampararlas legalmente de abusos, cesantías, accidentes, invalidez o ancianidad en el trabajo—por qué en Chile no se apresuran los lejisladores y gobernantes a lejistar en bien de los obreros?

Nuestros dirigentes gozan la fama de ser muy buenos importadores al país de los refinamientos sibaritas del lujo y la orgía. Pero lo que verdaderamente necesita a nuestra joven nacionalidad, para su sólida organización política, social y económica, les molesta, mas aun: miran con cierta prevención e inquina, a los que se ocupan seria y activamente de estas trascendentales cuestiones.

Las naciones sud americanas, son las que actualmente necesitan mas que la vieja Europa, de la lejislación social obrera, amplia y liberal, no haciendo un nuevo medio a entocesada para tiranizar al pueblo—validos del estado embrionario en que se encuentran—sino una grande obra de reforma social, volviendo por los infinitos principios de la democracia republicana, que fué el alma política que informó los heroicos movimientos populares, de la emancipación americana de los tronos europeos.

Si las viejas naciones europeas, con sus tortísimos astavismos—ya ancestrales—de clases sociales, títulos y prerrogativas de privilejos de castas, han entrado francamente, por el seno de plausibilidad de la lejislación social obrera,

Entonces, con mayor razón es viable en Chile la lejislación sobre el trabajo; y es urgente, por que están jermiando odios y mutuas reprimendas en la sociabilidad chilena, que mas tarde pueden ser bochornosas y sangrientas, a causa de la imprevisión de los lejisladores de mantener indefinidamente, en desamparo legal las clases obreras.

Nosotros aplaudimos toda iniciativa en este sentido, de la prensa grande; pero siempre que estos empáfias sean honradas y sinceras, y no con la segunda intención—con que sueñan los reaccionarios—de hacer de la lejislación sobre el trabajo, una nueva arma de tiranía y opresión á las clases obreras.

Un libro interesante

Don Victor Domingo Silva

El celebrado poeta y escritor don Victor Domingo Silva, que en representación de *El Mercurio*, vino en la comitiva del Excmo. señor Montt. A estas provincias del Norte, ha resuelto reunir en un libro la interesante correspondencia que envió a *El Mercurio*, durante el viaje administrativo de S. E.

El libro, ademas de ser de por sí interesante, será ilustrado con profusión de grabados y llevará un anexo de artículos y poesías referentes á la vida de la reijón del Norte de Chile.

Creemos que el mejor recuerdo que podemos tener—especialmente aquellas personas que tomaron parte directa en los festejos a S. E.—es el libro de don Victor Domingo Silva, que contendrá las reminiscencias de todo el viaje presidencial.

Felicitamos calorosamente a nuestro coherero don Victor Domingo Silva, su feliz y oportuna idea de condensar en un libro las esperanzas, promesas e impresiones del viaje administrativo del Excmo. señor Montt.

De Taltal

PUÑALADAS

UN HERIDO GRAVE

Un nuevo hecho de sangre vino a turbar la tranquilidad de un hogar.

Se encontraban en casa de Julio Peña Cisterna, que vive en la calle Ramírez No. 134, los indíviduos Raúl Luis Araya (alias el P. Lillo) Ricardo Valenzuela (alias el peje perrero, Antonio González alias) y casi

no uso). Félix Araya, hermano del dueño de casa.

El último de los nombrados se presentó como concierto para servir en el ejército, acto que censuraba su hermano produciéndose una acalorada disputa que dejaron en una verdadera riña a sueglio.

Ar. ja., Valenzuela y González defendían al hermano de Peña.

Los tres nombrados se avalaron contra Peña, infiltrándose dos puñaladas de bastante gravedad, pues se teme por su vida.

La policía anduvo lista, apresando a los hecheros, que fueron remitiéndose al chartel y puesto en estriccia comunciación.

Peña en el calvario gravísimo fué trasladado al hospital.

Uno de los guardias que tomó parte en la aprehension de los reos, encontró en una pieza contigua la navaja con que hirieron a Peña.

Se ha comprobado que Araya es el autor de las puñaladas.

Los reos han sido llevados a prisión del herido, quien ha reconocido a uno como autor de las puñaladas, y a los otros como cómplices,

CONSCRIPTOS

Los que van y los que quedan

Van los rotos que trabajan
Y los zanganos se quedan;
Para los pobres los padres
Para los ricos la breba.

Para el roto no hay tutio
Cuando le llaman la ley,
Los ricos jamás se quedan.
Gonando y dormiendo olvidan.

El pobre nunca está en ferio
Para c'rgo ni fusil,
Al rico nunca le faltan
Achaques para morir.

Si no es verdad lo que digo
Y me tachan de impostor,
Escuchad la lección
De los *tuquies* de salón.

Soy yo el único sostén
De una familia sin padre,
(Y es la pobre sanguinosa)
A quien mantiene la madre.

A mí me duele el pulmón,
Dijo un dogo regordete,
(Y tiene un cuero o de bruto
Capaz de matar a seis.)

Yo tengo una pierna mala
Dico otro haciendo una menea
(Cuando no hace si dos horas
Ques estaba tirano e cuca.)

Yo soy milope, casi ciego,
Egolama un tarquito idiota
(Cuando es un líneu el mayu tuco
Que a los más vivos explota.)

Luego salen a bailar
La tísis, el varapion,
La tina, la pote seca;
La reuma y toroson.

El color, la viruela,
La sarna, la gota coral.
Todas las pugnas de Egipto
Que sufre el reino animal.

En fin para terminar
Tenga ó no tenga razón,
Voy a dar una recta
Por si agrada a la opinión.

Para el mal del sifilis vergonzosa
Cree yo, sir doctor,
Que aplicarle unos cincuenta
Es el remedio mejor.

CONSCRITO.

Centro Sanitario Internacional

El doctor homeópata don J. Rafael Cordero, ha echado las bases en este puerto de un *Centro Sanitario Internacional* para la curación de enfermos, o por la homeopatía o la Aleopatía.

En este Centro, los socios

DINAMITA

“Phoenix PERFECTA”

GARANTIZADA 75% nitro glicerina.

TRABAJA con precision y exactitud.

PRODUCE abundante rendimiento.

ES LA MEJOR para caliche ras y minas.

GUÍAS para mina y caliche ras. La mejor marca inglesa. Precio sumamente barato.

FULMINANTES No. 3.

SAN MARTIN No. 17

My 27

J. P. PELLE

Ajente

encontraron asistencia médica gratuita, atendidos por que, hayan principiado á banquear al Ministro se, firme Sepúlveda.

La cuota mensual para ser miembro del Centro es de dos pesos.

La idea la encontramos digna de aplauso y estimo, ya que va encaminada a rendir en parte, los males de la humanidad doliente. Pero no obstante esto, insinuamos al Dr. Cordero que retire de su proyecto, la intrusión que dà a los curas para la recepción de las cuotas de los socios asentados de Iquique.

Para toda obra de tinte lejico, curas y frailes, son sin duda de fracaso y de desastre.

Bomba Sargento Aldea.

El Viernes de la semana pasada, se efectuó en el local de esta institución, la repartición de premios a los miembros que se habían hecho acreedores de 10 y 12 años respectivamente.

La lista de los premiados es la que sigue:

Premio de 10 años.—Medalla de plata: Amadeo Moreno, Augusto Fuentes, Miguel 2o. Stari y José Luis Córdova.

Premio de 12 años.—Medalla de oro: Miguel 2o. Stari y Augusto Fuentes.

Don J. S. Plaza, director de la compañía en un improvisado discurso felicitó a los recién premiados.

En seguida la concurrencia fue invitada a un epílogo armónico.

Varias manifestaciones

El señor Ministro sea festejado por sus amigos, no tiene absolutamente nada de inconveniente, ya que son prácticas normales de esquisita cultura social y modos de esteriorizar nuestros afectos; pero dada la circunstancia especial de su delicada comisión depurativa de los perniciosos elementos políticos del balmacedismo.

Que el señor Ministro sea festejado por sus amigos, no tiene absolutamente nada de inconveniente, ya que son prácticas normales de esquisita cultura social y modos de esteriorizar nuestros afectos; pero dada la circunstancia especial de su delicada comisión depurativa de los perniciosos elementos políticos del balmacedismo.

Dr. Urzúa Consultas

Médico cirujano BE SERVICIOS TX a 4 P. M.

Remigio Espíndola

se le necesita con urgencia en su oficina.

BASADO EN EL HONOR.

Sin duda habrá Ud. visto en los periódicos, con relación á alguna remedio, algún anuncio como este: "Si después de un ensayo, Ud. nos escribe que este remedio no le ha surtido buenos efectos, le reembolsaremos á Ud. su dinero." Pues, nunca hemos tenido motivo para hablar de esta manera con relación al remedio designado en este artículo.

En un comercio que se extiende por todo el mundo, nadie se ha quejado jamás de que nuestro remedio haya fallado ó ha pedido la devolución de su dinero. El público nunca murmuró de pos. sonrado y habilmente elaborado ó de una medicina que produce los efectos para los cuales se ha elaborado. La

PREPARACION DE WAMPOLE está basada en la lealtad y el honor, y el conocimiento de este hecho de parte del pueblo, explica su popularidad y gran éxito. No es el resultado de casualidad, sino de afuciosos estudios fundados en los conocidos principios de la ciencia médica aplicada. Es tan sencillo como la ruleta y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraen de los hígados frescos del bacalao, con Hipofisaria, Melón y Cereos Silvestres. Dado que no merecen los elogios de todos los que lo han empleado en cualquier de las enfermedades para las cuales se recomienda como auxilio curativo. En los casos de Frigidez, Acné, Estreñimiento, etc., es un específico. El Doctor N. Rambles Archibal, Presidente de Medellín en México, dice: La preparación de Wampole es de los mejores en su clase. A continuación le presento, por la acción de su producto más favorable del remedio que he usado.

El Dr. N. Rambles Archibal, Presidente de Medellín en México, dice: La preparación de Wampole es de los mejores en su clase.

A continuación le presento, por la acción de su producto más favorable del remedio que he usado.

El Dr. N. Rambles Archibal, Presidente de Medellín en México, dice: La preparación de Wampole es de los mejores en su clase.

A continuación le presento, por la acción de su producto más favorable del remedio que he usado.

El Dr. N. Rambles Archibal, Presidente de Medellín en México, dice: La preparación de Wampole es de los mejores en su clase.

A continuación le presento, por la acción de su producto más favorable del remedio que he usado.

El Dr. N. Rambles Archibal, Presidente de Medellín en México, dice: La preparación de Wampole es de los mejores en su clase.

A continuación le presento, por la acción de su producto más favorable del remedio que he usado.

El Dr. N. Rambles Archibal, Presidente de Medellín en México, dice: La preparación de Wampole es de los mejores en su clase.